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ABSTRAK 

SETIOSO, MUHAMAD. 2025: Implementasi Kurikulum Salaf dan Modern di 

Pondok Pesantren Al-Wa’id Samarinda. Pendidikan Agama Islam, Program 

Pascasarjana Universitas Tribakti (UIT) Lirboyo Kediri. Dosen 

Pembimbing Dr. Hj. Sri Susanti Tjahja Dini, M.Pd dan Dr. Marita Lailia 

Rahman, M.Pd. 

 

Kata Kunci: Implementasi, Kurikulum, Pesantren Salaf, Pesantren Modern 

 

Seiringnya perkembangan zaman masyarakat lebih tertarik memasukan 

anaknya ke lembaga formal karena di Indonesia ini ijasah formal sangat dibutuhkan 

untuk mencari kerja karena kebanyakan pekerjaan di Indonesia menggunakan 

ijasah formal untuk syarat melamar pekerjaan. Oleh karena itu banyak pondok 

pesantren yang mengadakan lembaga pendidikan formal seperti madrasah dan 

sekolah tingkat menengah pertama dan menengah atas. Hal tersebut membuat 

pondok pesantren berkembang dari salaf menjadi modern. Seperti Pondok 

Pesantren Al-Wa’id Samarinda menerapkan dua kurikulum sekaligus yaitu salaf 

dan modern. Dalam pondok tersebut terdapat pembelajaran umum yang ada di 

Madrasah Tsanawiyyah dan Aliyah dan pembelajaran kitab kuning di Madrasah 

Diniyah bahkan memadukan pembelajaran salaf dan modern di Madrasah 

Tsanawiyah seperti nahwu dan shorof untuk mendalami dalam belajar kitab kuning, 

grammar, reading, muthola’ah, dan tamrin lughoh untuk menunjang kemampuan 

berbahasa Inggris dan Arabnya. 

Dengan penjelasan pada latar belakang di atas, maka penelitian ini memiliki 

focus penelitian sebagai berikut: 1) Apa tujuan dari implementasi kurikulum salaf 

dan modern di Pondok Pesantren Al-Wa’id Samarinda? 2) Bagaimana proses 

penggabungan kurikulum salaf dan modern di Pondok Pesantren Al-Wa’id 

Samarinda? 3) Bagaimana evaluasi implementasi kurikulum salaf dan modern di 

Pondok Pesantren Al-Wa’id Samarinda?. Tujuan penelitian ini adalah untuk 

mendeskripsikan tujuan, penggabungan, dan evaluasi implementasi kurikulum 

salaf dan modern di Pondok Pesantren Al-Wa’id Samarinda. 

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan jenis penelitian 

berupa studi kasus. Metode pengumpulan data yang digunakan yaitu observasi, 

wawancara, dan dokumentasi. Adapun sumber data dalam penelitian ini adalah 

pimpinan pondok, kepala bidang kurikulum, dewan asatidz, ketua pondok putra dan 

putri, dan santriwan santri wati Pondok Pesantren Al-Wa’id Samarinda. Data yang 

diperoleh dianalisis menggunakan teknik deskriptif dengan tiga alur kegiatan yaitu 

kondensasi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan dan pengujian 

keabsahan data. 

Hasil penelitian ini yaitu: 1) Tujuan dari implementasi kurikulum salaf dan 

modern di Pondok Pesantren Al-Wa’id Samarinda itu sesuai dengan visi misi 

pondok yaitu membentuk santri yang mempunyai kecerdasan dalam spiritual, 

intelektual, mempunyai keterampilan, dan mandiri. Dengan demikian, tujuan 

pembelajaran atau visi misi Pondok Pesantren Al-Wa’id Samarinda akan tercapai 

dengan diterapkannya kedua kurikulum tersebut. 2) Implementasi kurikulum salaf 

dan modern di Pondok Pesantren Al-Wa’id yaitu dengan penggabungan kurikulum 

salaf dan modern yaitu dengan memasukkan mata pelajaran yang menunjang 
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berbahasa Arab dan Inggris seperti Nahwu dan Shorof di Madrasah Tsanawiyah 

dan Aliyah untuk menunjang pembelajaran kitab kuning dan (kurikulum salaf) 

Tamrin Lughoh, Mahfudzot, Reading, dan Grammar (kurikulum modern). Pada 

pembelajaran di Madrasah Diniyah juga tidak hanya menggunakan metode 

pembelajaran bandongan saja tetapi juga menggunakan metode yang relevan dan 

efektiv seperti permainan, kerja kelompok, dan hafalan. Terkadang juga 

menggunakan proyektor untuk digunakan sebagai media ajar. Bukan hanya di mata 

pelajaran saja melainkan juga pada kebijakan dalam berpakaian ketika diluar 

pembelajaran harus memasukkan baju ke dalam sarung atau celana. Selain itu dari 

segi kegiatan pun ada yang dari pondok salaf seperti kajian kitab kuning, hafalan 

nadzom, dan sorogan.  Dan dari pondok modern seperti pramuka, paskibra, silat, 

dan pelatihan komputer. 3) evaluasi kurikulum Pondok Pesantren Al-Wa’id 

Samarinda menggunakan penilaian Formatif dan penliaian Sumatif yang mana 

penilaian formatif dilakukan ketika pembelajaran sedang berlangsung dan sumatif 

dilakukan diluar pembelajaran seperti penilaian tengah semester dan penilaian akhir 

semester. Selain penilaian tengah semester dan akhir semester Pondok Pesantren 

Al-Wa’id Samarinda juga mengadakan al-imtihaan as-syafahy (ujian lisan) yang 

dilaksanakan sebelum melaksanakan penilaian akhir semester. 
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ABSTRACT 

 

SETIOSO, MUHAMAD. 2025: Implementation of Salaf and Modern Curriculum 

at Al-Wa’id Islamic Boarding School in Samarinda. Islamic Religious 

Education, Postgraduate Program, Tribakti University (UIT) Lirboyo 

Kediri. Supervisors Dr. Hj. Sri Susanti Tjahja Dini, M.Pd and Dr. Marita 

Lailia Rahman, M.Pd. 

 

Keywords: Implementation, Curriculum, Salaf Islamic Boarding School, Modern 

Islamic Boarding School 

 

As time goes by, people are more interested in sending their children to 

formal institutions because in Indonesia, formal diplomas are needed to find work 

because most jobs in Indonesia use formal diplomas as a requirement to apply for 

jobs. Therefore, many Islamic boarding schools hold formal educational institutions 

such as madrasas and junior and senior high schools. This makes Islamic boarding 

schools develop from salaf to modern. Like the Al-Wa'id Islamic Boarding School 

in Samarinda, it implements two curricula at once, namely salaf and modern. In the 

boarding school, there is general learning that is available in Madrasah 

Tsanawiyyah and Aliyah and learning of yellow books in Madrasah Diniyah and 

even combining salaf and modern learning in Madrasah Tsanawiyah such as nahwu 

and shorof to deepen in learning yellow books, grammar, reading, muthola'ah, and 

tamrin lughoh to support their English and Arabic language skills. 

With the explanation of the background above, this study has the following 

research focus: 1) What is the purpose of implementing the salaf and modern 

curriculum at the Al-Wa'id Islamic Boarding School in Samarinda? 2) How is the 

process of combining the salaf and modern curriculum at the Al-Wa'id Islamic 

Boarding School in Samarinda? 3) How is the evaluation of the implementation of 

the salaf and modern curriculum at the Al-Wa'id Islamic Boarding School in 

Samarinda? The purpose of this study is to describe the purpose, integration, and 

evaluation of the implementation of the salaf and modern curriculum at the Al-

Wa'id Islamic Boarding School in Samarinda. 

This study uses a qualitative approach with a case study type of research. 

The data collection methods used are observation, interviews, and documentation. 

The data sources in this study are the head of the pondok, the head of the curriculum 

field, the council of asatidz, the head of the male and female pondok, and the male 

and female students of the Al-Wa'id Islamic Boarding School in Samarinda. The 

data obtained were analyzed using descriptive techniques with three activity flows, 

namely data condensation, data presentation, and drawing conclusions and testing 

the validity of the data. 

The results of this study are: 1) The purpose of implementing the salaf and 

modern curriculum at the Al-Wa'id Islamic Boarding School in Samarinda is in 

accordance with the vision and mission of the boarding school, namely to form 

students who have spiritual intelligence, intellectual intelligence, have skills, and 

are independent. Thus, the learning objectives or vision and mission of the Al-Wa'id 

Islamic Boarding School in Samarinda will be achieved by implementing both 

curricula. 2) The implementation of the salaf and modern curriculum at the Al-

Wa'id Islamic Boarding School is by combining the salaf and modern curriculum, 
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namely by including subjects that support Arabic and English such as Nahwu and 

Shorof in the Junior and Senior High Schools to support the learning of yellow 

books and (salaf curriculum) Tamrin Lughoh, Mahfudzot, Reading, and Grammar 

(modern curriculum). In learning at the Diniyah Madrasah, not only the bandongan 

learning method is used but also relevant and effective methods such as games, 

group work, and memorization. Sometimes they also use projectors to be used as 

teaching media. Not only in subjects but also in the policy of dressing when outside 

of learning must tuck clothes into sarongs or pants. In addition, in terms of 

activities, there are those from salaf boarding schools such as yellow book studies, 

nadzom memorization, and sorogan. And from modern boarding schools such as 

scouts, flag-raising, silat, and computer training. 3) curriculum evaluation Al-Wa'id 

Islamic Boarding School Samarinda uses Formative assessment and Summative 

assessment where formative assessment is carried out when learning is taking place 

and summative is carried out outside of learning such as mid-semester assessment 

and final semester assessment. In addition to mid-semester and final semester 

assessments, Al-Wa'id Islamic Boarding School Samarinda also holds al-imtihaan 

as-syafahy (oral exams) which are carried out before carrying out the final semester 

assessment. 
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 خلاصة

 

: تنفيذ المنهج السلفي والحديث في مدرسة الواعد الإسلامية الداخلية في ساماريندا.  2025سيتوسو، محمد.  

تريباكتي جامعة  العليا،  الدراسات  برنامج  الإسلامية،  الدينية  كيديري.   (UIT) التربية  ليربويو 

دكتور  دينيحاجة    المشرفون  تجاها  سوزانتي  التربية سري  في  ليلى  ماجستير  ماريتا  دكتور   ،

 .الرحمن، ماجستير في التربية

 

الكلمات المفتاحية: التنفيذ، المنهج الدراسي، مدرسة السلف الإسلامية الداخلية، المدرسة الإسلامية الداخلية 

 الحديثة

 

مع مرور الوقت، أصبح الناس أكثر اهتمامًا بإرسال أطفالهم إلى المؤسسات الرسمية لأنه في إندونيسيا، هناك 

حاجة إلى الشهادات الرسمية للعثور على عمل لأن معظم الوظائف في إندونيسيا تستخدم الشهادات الرسمية  

سلامية لديها مؤسسات تعليمية رسمية مثل كشرط للتقدم للوظائف. لذلك، فإن العديد من المدارس الداخلية الإ

المدارس الدينية والمدارس الإعدادية والثانوية. وهذا يجعل المدارس الداخلية الإسلامية تتطور من السلف إلى 

وهما   واحد،  وقت  في  منهجيين  تطبق  فإنها  ساماريندا،  في  الداخلية  الإسلامية  الواعد  مدرسة  مثل  الحديث. 

درسة الداخلية، يوجد تعلم عام متاح في المدرسة الثانوية والعالية وتعلم الكتب الصفراء  السلف والحديث. في الم

في المدرسة الدينية وحتى الجمع بين السلف والتعلم الحديث في المدرسة الثانوية مثل النحو والشروف لتعميق 

 ي اللغتين الإنجليزية والعربية. تعلم الكتب الصفراء والقواعد والقراءة والمثلة وتمرين اللغة لدعم مهاراتهم ف

( ما الغرض من تطبيق المنهج  1بناءً على شرح الخلفية أعلاه، تركز هذه الدراسة على المحاور البحثية التالية:  

بسماريندا؟   الداخلية  الإسلامية  الواعد  مدرسة  في  والحديث  السلفي  2السلفي  المنهج  دمج  تتم عملية  كيف   )

كيف يتم تقييم تطبيق المنهج السلفي والحديث  (  3والحديث في مدرسة الواعد الإسلامية الداخلية بسماريندا؟  

في مدرسة الواعد الإسلامية الداخلية بسماريندا؟ تهدف هذه الدراسة إلى وصف الغرض والتكامل وتقييم تطبيق  

 المنهج السلفي والحديث في مدرسة الواعد الإسلامية الداخلية بسماريندا.

تعتمد هذه الدراسة على منهج نوعي، ودراسة حالة. وتعتمد على الملاحظة والمقابلات والتوثيق لجمع البيانات.  

البوندوك  ورئيس  أساتيدز،  ومجلس  المناهج،  قسم  ورئيس  البوندوك،  رئيس  من  البيانات  مصادر  وتتكون 

في الداخلية  الإسلامية  الواعد  مدرسة  وطالبات  وطلاب  والإناث(،  البيانات    )للذكور  حُللت  وقد  ساماريندا. 

واختبار   النتائج،  واستخلاص  وعرضها،  البيانات،  تكثيف  هي:  مسارات،  بثلاثة  وصفية  أساليب  باستخدام 

 صحتها.

( الغرض من تطبيق المنهج السلفي والحديث في مدرسة الواعد الإسلامية الداخلية 1نتائج هذه الدراسة هي:  

في ساماريندا يتوافق مع رؤية ورسالة المدرسة الداخلية، وهي تكوين طلاب يتمتعون بالذكاء الروحي والذكاء  

تعلم أو رؤية ورسالة مدرسة الواعد الإسلامية  الفكري والمهارات والاستقلالية. وبالتالي، سيتم تحقيق أهداف ال

( تطبيق المنهج السلفي والحديث في مدرسة الواعد 2الداخلية في ساماريندا من خلال تطبيق كلا المنهجين.  

الإسلامية الداخلية يكون من خلال الجمع بين المنهج السلفي والحديث، أي من خلال تضمين المواد التي تدعم  

الإنجليزية مثل النحو والصرف في المدارس الإعدادية والثانوية لدعم تعلم الكتب الصفراء  اللغتين العربية و

و)منهج السلف( تمرين اللغة والمحفوظات والقراءة والقواعد )المنهج الحديث(. في التعلم في مدرسة دينية، 

صلة وفعالة مثل الألعاب    لا يتم استخدام طريقة التعلم باندونجان فحسب، بل يتم أيضًا استخدام أساليب ذات

والعمل الجماعي والحفظ. في بعض الأحيان يستخدمون أيضًا أجهزة العرض لاستخدامها كوسائل تعليمية.  

ليس فقط في المواد الدراسية ولكن أيضًا في سياسة ارتداء الملابس عندما يجب وضع الملابس خارج التعلم  

يما يتعلق بالأنشطة، هناك أنشطة من مدارس السلف الداخلية  في السارونج أو السراويل. بالإضافة إلى ذلك، ف 

مثل دراسات الكتاب الأصفر وحفظ النظم والسروجان. ومن المدارس الداخلية الحديثة مثل الكشافة ورفع العلم  

الكمبيوتر.   والتدريب على  الداخلية 3والسيلات  الإسلامية  الواعد  مدرسة  تستخدم  الدراسية  المناهج  تقييم   )

ريندا التقييم التكويني والتقييم التلخيصي حيث يتم إجراء التقييم التكويني أثناء حدوث التعلم ويتم إجراء ساما

التقييم التلخيصي خارج التعلم مثل تقييم منتصف الفصل الدراسي وتقييم الفصل الدراسي النهائي. بالإضافة 

ت  النهائي،  الدراسي  والفصل  الدراسي  الفصل  منتصف  تقييمات  الداخلية إلى  الإسلامية  الواعد  مدرسة  عقد 

 ساماريندا أيضًا الامتحانات الشفوية التي تجُرى قبل إجراء تقييم الفصل الدراسي النهائي. 
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